



# Las universidades confían en mantener el alumnado a pesar de la subida de tasas

## La Junta convocará a los vicerrectores a finales de septiembre para avanzar en el mapa de titulaciones

**VALLADOLID.** Las ceremonias de inauguración del año académico de las ocho universidades de Castilla y León se sucederán en los quince días siguientes sin que aún se hayan despejado interrogantes decisivos para su futuro. Pero lo que sí saben en las instituciones académicas es que el curso 2012-2013 va a suponer un punto de inflexión en su evolución para la supervivencia.

La espada de los recortes ya ha dejado sus primeras víctimas antes de empezar: los varios centenares de profesores interinos o asociados cuyos contratos expiraron el 31 de agosto. Con muchos de ellos se pierde, de entrada, una importante correa de transmisión entre el mundo académico y la realidad laboral que espera a los nuevos titulados cuando traspasan la verja del campus. A la reorganización de plantillas y ampliación de horarios y gru-



M. J. PASCUAL

mjpascual@elnortedecastilla.es  
twitter.com/MJ\_Pascual

pos se suma el complejo diseño del mapa de titulaciones, y vuelve a aflorar el debate sobre si los menudados recursos que la Junta de Castilla y León destinará en el Presupuesto de 2013 a las universidades tienen que ir a salvar las instituciones deficitarias –el campus de Béjar, que depende de la USAL, pen- de de un hilo– o a apuntalar a la única que, de momento, no lo es, la Universidad de Valladolid. Con todos estos ajustes, los rectorados tendrán que hacer malabarismos para

elaborar sus presupuestos cuando concreten, a finales de octubre, el número de créditos y matrículas. De entrada, la subida de las tasas universitarias, reconocen, es un arma de doble filo.

La Universidad de León, con 14.819 alumnos el curso pasado, ha sido la primera en poner cifras al recorte presupuestario de este. El rector, José Ángel Hermida, confirmó que las arcas de la ULE están en «estabilidad económica», a pesar de prever un descenso de 6,2 millones de euros en la subvención que recibe de la Junta. La merma de ingresos, apostilló, se compensará con el ahorro de tres millones por la supresión de la paga extra de diciembre y por otros 3,2 de ingresos propios de la Universidad.

Con estos mimbres hay que mantener la calidad de la enseñanza, un empeño que va a ser difícil.



Varios jóvenes realizan consultas sobre el nuevo curso

Marcos Sacristán, rector de la UVA, donde en 2011-2012 estudiaron unos 25.000 estudiantes, piensa que el panorama comenzará a aclararse cuando la Junta de Castilla y León, como ya ha hecho Galicia, elabore el decreto en el que se fijen, «en un horizonte próximo» los objetivos y criterios del nuevo mapa de titulaciones.

De momento, ha finalizado la primera parte del trabajo para «racionalizar las titulaciones» que han

llevado a cabo durante meses la Dirección General de Universidades e Investigación y los vicerrectores de las públicas. El director general, Ángel de los Ríos, convocará para la última semana de septiembre una reunión para conocer el dictamen de los vicerrectores porque, a finales de noviembre, según las cuentas del propio consejero, Juan José Mateos, la Junta quiere tener listo el decreto, que se va a consensuar con la oposi-

## LAS AUTORIDADES ACADÉMICAS OPINAN

**UNIVERSIDAD MIGUEL DE CERVANTES VALLADOLID**



**Martín J. Fernández Antolín, rector**

«La intención, con el nuevo mapa, es implantar más grados»

«La UEMC afronta su décimo aniversario, lo que supone el síntoma inequívoco de su consolidación en el escenario de la educación superior de Castilla y León y, para este curso, se contempla la mejora en la dotación de las infraestructuras, ejemplificada en el nuevo edificio, con 5.000 metros cuadrados. La Universidad ha crecido en sus posgrados, lo que representaría la culminación de una primera etapa y la determinación del camino a seguir; y se plantea la implantación de nuevos grados al calor del resultado del mapa de titulaciones. Este mismo curso se inaugura el Doctorado en Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, que son los primeros estudios de tercer ciclo de las enseñanzas oficiales que ofertará la UEMC. Los alumnos de nuevo ingreso estarán, como otros años, entre los 1.400 y los 1.500. Destaca la demanda en el Grado de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte.»



**UNIVERSIDAD PONTIFICIA SALAMANCA**



**Ángel Galindo, rector**

«Nos esforzamos en mejorar sin aumentar el precio de la matrícula»

«Una de nuestras ventajas competitivas es la relación calidad-precio. La UPSA siempre se ha preocupado de evitar que la apuesta por la calidad nos convierta en una Universidad reservada para las familias de alto nivel económico. La crisis es un motivo más para seguir esforzándonos en mejorar día a día sin incrementar los precios de las matrículas. Hasta el día 22 no se cierra el plazo, pero los datos provisionales son buenos. La dimensión de la Universidad Pontificia es de unos 5.000 alumnos en el campus de Salamanca. Ahora tenemos casi 700 solicitudes de plaza para el primer curso de las titulaciones presenciales y más de 2.000 si contamos la oferta semipresencial. Una de las novedades es que arranca la Fundación General para potenciar la calidad y la presencia internacional, que nos ayudará a reforzar nuestra colaboración con el mundo empresarial para favorecer la inserción laboral de nuestros estudiantes.»



**UNIVERSIDAD CATÓLICA DE ÁVILA**



**Rosario Sáez Yuguero, rectora**

«En un lustro hemos cuadruplicado el número de estudiantes»

María del Rosario Sáez Yuguero, rectora de la Universidad Católica de Ávila (UCAV), está «satisfecha» con el incremento que este año ha tenido el alumnado, ya que «en cinco años prácticamente se ha cuadruplicado el número de estudiantes», y espera que al término del plazo de matrícula –la presencial concluye a finales de octubre y las matrículas para estudios online se pueden realizar todo el año– se superen los 3.000 alumnos, sumando los de grado y posgrado, además de los que cursan los últimos años de licenciaturas. Este año, el Grado en Fisioterapia se suma a la oferta de titulaciones de Ciencias de la Salud, que se imparte desde hace dos cursos académicos. Se trata de la principal novedad este curso, junto a un total de diez másteres oficiales, compatibles con la actividad profesional, ya que se pueden cursar los fines de semana. Destaca, entre ellos, el de Acceso a la Profesión de Abogado.»



**IE UNIVERSITY DE SEGOVIA**



**Salvador Carmona, rector**

«El modelo internacional nos permite paliar el efecto de la crisis»

«Dada la situación muy delicada de la Universidad Española, los gestores universitarios nos vemos ante la obligación de hacer más con menos. En el caso de IE University hemos apostado desde nuestra fundación por un modelo internacional y esta perspectiva nos ha permitido paliar los efectos de la crisis; de esta forma, tenemos estudiantes de distintas partes del mundo y balancea lugares en los que la crisis tiene un efecto mayor, con otros en los que los efectos son sensiblemente menores. En este curso profundizaremos en el modelo general, con un énfasis en ciencias sociales, pero adaptando titulaciones que ya se ofrecían, como Biología o Arquitectura. Esperamos que el trabajo realizado nos permita que los alumnos de nuevo ingreso en 2013-2014 se encuentren en torno a los quinientos, lo que ya sería una cifra estable y consistente con nuestro modelo de Universidad.»





en la Casa del Estudiante de la Universidad de Valladolid. :: HENAR SASTRE

## Estudiantes extranjeros para equilibrar la balanza

**El aporte de estudiantes extranjeros también se contabilizará especialmente este curso. La UVA tiene previsto recibir unos 850 estudiantes foráneos en el marco del programa Erasmus y convenios bilaterales, lo que supone un incremento del 5% respecto al año anterior. También recibirá medio centenar de estudiantes visitantes. Llegarán además 79 estudiantes de grado de Brasil, en el marco del nuevo programa Ciencias sin Fronteras para el curso académico completo. Destacan también el programa Erasmus Mundus, con 40 becarios. Recientemente se ha aprobado un nuevo proyecto coordinado por la UVA, Mundus Lindo, y participa en otros dos: Babel y Peace.**

En los cuatro campus de la Universidad de Valladolid las expectativas de matriculación en todos los estudios está siendo buenas, apuntaron desde el rectorado. El número de estudiantes que realizaron la PAU (Prueba de Acceso a la Universidad) ha sido prácticamente el mismo que el curso anterior y en el proceso de admisión y matrícula ocurre igual: el número de estudiantes se mantiene, tanto en los estudios de grado como de máster. En el resto de las universidades también se considera que las cifras de alumnado se mantendrán a pesar de la espectacular subida de las tasas, entre 200 y 400 euros más.

El vicerrector de Ordenación Académica de la Universidad de Burgos, Manuel Pérez Mateos, indica que ellos «se han creído de verdad» la readaptación al Espacio Europeo, y están perfilando la oferta de títulos, «después de una reforma muy profunda de la normativa». Tienen 27 grados, de los que siete tienen límite de plazas. El problema derivado de la crisis es que «ahora que tenemos la arquitectura normativa bien armada, se va a tener que incrementar mucho el número de alumnos por grupo, y ahora tenemos el límite en cien, que ya es muy alto». El curso pasado estudiaron en Burgos 9.017 alumnos, y la previsión para este curso es rozar los 9.000. El año pasado hubo 2.594 estudiantes de nuevo ingreso. Con la reforma, indica Pérez Mateos «al ser una universidad pequeña, ha habido que sustituir imaginación por presupuesto», sacando partido a las redes sociales a través de una plataforma docente y aprovechando, como el resto de los campus, las tecnologías.

➤ ción en las Cortes y las fuerzas sociales. El objetivo es que a primeros del curso que viene se disponga del nuevo mapa de titulaciones, a desarrollar en el período 2013-2020, «con la adaptación de las viejas carreras, la eliminación de las repetidas, que no hacen más que contribuir al gasto, y la incorporación de las que faltan para que la oferta universitaria de Castilla y León sea más potente», indicó.

Hasta después de la Selectividad, las universidades van a ser discretas sobre los datos de matriculación, si bien todas ellas hablan de buenas perspectivas. La de Salamanca es la que más preinscripciones consiguió en el primer plazo de matriculación de alumnos de nuevo ingreso: 3.443 inscripciones, lo que la sitúa a la cabeza de todas las universidades de Castilla y León, donde se alcanzaron las 9.710 prematriculas. Los datos en la USAL consolidan un incre-

mento de inscripciones y, en concreto, respecto al primer plazo de matriculas, se ha producido un aumento de 400 estudiantes sobre el inicio del curso 2011-2012. El 70% de los alumnos que ya se ha matriculado lo han podido hacer en la titulación señalada como primera opción a la hora de registrar la prematricula, aspecto en el que la institución salmantina también fue la primera de la comunidad al alcanzar las 61.748 solicitudes, el 42%

del total de preinscripciones de la comunidad. Las notas de corte de las titulaciones con límite de acceso se han rebajado, salvo excepciones como en los estudios de grado en Bellas Artes, que pasan de 7,932 a 8,668. Los estudios con la nota de corte más alta son Biotecnología (12,346), Medicina (12,223), Odontología (11,732), Fisioterapia (11,220) y Enfermería (10,870). La más demandada sigue siendo Medicina, con 6.926 solicitudes.

### UNIVERSIDAD DE VALLADOLID



Marcos Sacristán, rector

«Preservaremos a los investigadores a toda costa»

«Nuestra idea es contribuir a la máxima racionalización del sistema pero, naturalmente, haciendo valer nuestra visión, porque los datos cantan. Las medidas de austeridad que se han aplicado en la UVA han obtenido buenos resultados sin que haya tenido que ayudar la Junta. Continuaremos con la puesta en marcha de la Escuela del Doctorado. En estos momentos, damos preferencia a la investigación, es lo más específico y vamos a volcarnos. A raíz de la política de profesorado, que ha sido muy dolorosa para nosotros, se ha decidido preservar a los investigadores a toda costa.

Ha sido nuestra aspiración desde el principio revisar las tasas y hemos insistido en reforzar la política de becas y realizar una redistribución de las mismas con un sentido más social. Acudimos a empresas e instituciones públicas para reforzar esas becas que permitan a los alumnos continuar sus estudios.»



### UNIVERSIDAD DE SALAMANCA



José Ángel Domínguez, vicerrector

«Esperemos que los cambios obedezcan a criterios académicos»

«Desde el punto de vista del número de estudiantes, la perspectiva es positiva, incluso se espera un número por encima de las cifras de otros años. Es un curso en el que afrontaremos, con restricciones presupuestarias, grandes retos, de forma que todos tenemos que hacer un gran esfuerzo, docentes y estudiantes. El recorte nos obliga a reducir el horario de la biblioteca.

También esperamos propuestas de reforma del sistema universitario por parte del Ministerio, y estamos trabajando en el nuevo mapa de titulaciones de la Junta, lo que nos lleva a plantearnos el futuro de otra manera, aunque espero que en los cambios primen los criterios académicos y no solo el numérico. En el caso de Béjar, estamos barajando refundir los cuatro títulos de Ingeniería Industrial, incluso no ofertar a nuevos ingresos. Al final, la pregunta que hay que responder es: ¿son sostenibles los estudios que ofrecemos?»



### UNIVERSIDAD DE BURGOS



Alfonso Murillo, rector

«Nos planteamos el día a día, sin pensar en grandes proyectos»

«En el campus de Burgos se va organizando la actividad casi día a día, dadas las dificultades económicas, que cada día se van agravando. Por eso no hay un planteamiento de hoy para mañana, y muy especialmente en el tema de grandes infraestructuras, porque están paralizadas, y no nos planteamos grandes proyectos, porque mañana pueden ser irrealizables. La cuestión está en conseguir que la actividad académica discorra con normalidad y se compagine con la mayor carga docente.

Respecto del nuevo mapa de titulaciones, considero que el dictamen de los vicerrectores no va a llevar aparejadas grandes sorpresas. No creo que se vayan a plantear nuevas titulaciones y, respecto de la supresión de las de menor demanda, hay que ver cuáles son, porque algunas de ellas son estratégicas para la comunidad y, aunque no tengan el número de alumnos requerido, hay que analizar el histórico que tienen.»



### UNIVERSIDAD DE LEÓN



José Ángel Hermida, rector

«Estamos tranquilos, los datos de matriculación son positivos»

«El curso se presenta complicado, pero un hecho importante es que la matrícula en las titulaciones de la Universidad de León presenta muy buenas perspectivas. El plazo no está aún cerrado pero estamos tranquilos, los datos son positivos. Nos queda también por saber la matrícula de la gente que tiene asignaturas de cursos anteriores, que es lo que más preocupa (tras la subida de las tasas). La matriculación en la ULE, a día de hoy, se presenta positiva, incluso un poco mejor que el año pasado, aunque hasta noviembre no tendremos los datos definitivos. Había temor a las consecuencias de la subida de las tasas. Las titulaciones de más demanda son una vez más Ingeniería Aeroespacial, Veterinaria, Enfermería, Ciencias Biológicas, INEF y las titulaciones de Económicas. Es el cuarto año que hemos aumentado en número de alumnos. Los estudios de máster también parece que van muy bien.»

